
Транспозиция 
наклонения

Синонимия наклонений глагола



Что такое транспозиция наклонений?

Транспози́ция — переход слова из одной 
части речи в другую или использование 
одной языковой формы в функции другой



Приди я пораньше, я застал 
бы тебя дома.

форма повелительного, а 
значение сослагательного 
наклонения



Шел бы ты домой! 

форма сослагательного, а 
значение повелительного 
наклонения



Отец-то мой ему полюбись; 
что прикажешь делать?
 
В предложении глагол полюбись имеет форму 
повелительного наклонения (суффикс -и-), а 
значение — изъявительного (обозначает, что действие 
реально совершилось)



Про жизнь пустынную как сладко ни 
пиши, а в одиночестве способен жить 
не всякий. 

глагол пиши также имеет форму повелительного 
наклонения, а значение сослагательного 
(Сколько бы ни писали — значение не повеления, 
а условия);



Послушайте меня: докажем, 
что в лесах есть добрые 
сердца.

глагол докажем имеет форму 
изъявительного наклонения, а значение 
— повелительного (выражает призыв)



Все слушают ответ 
Иванова! 

 форма изъявительного, а 
значение повелительного 
наклонения 



Почему  возможна транспозиция? Зачем?

Синонимия наклонений связана с наличием у них 
близких значений. 
Так, повелительное, условное и изъявительное 
наклонения могут выражать просьбу, пожелание, 
условие, поэтому они взаимозаменяемы.

Взаимозамена наклонений вносит 
дополнительные смысловые и экспрессивные 
оттенки.



Стилистика наклонения

Изъявительное наклонение по сфере употребления 
универсально, оно свободно используется в любом 
стиле и поэтому в стилистическом комментарии не 
нуждается.

Сослагательное наклонение не встречает 
функционально-стилевых преград. Оно 
употребляется и в разговорной речи, и в книжных 
стилях.



Повелительное и сослагательное наклонения, 
которые  противопоставлены изъявительному, или 
«прямому» наклонению.
Обозначая нереальное действие, они являются 
«сильными» членами противопоставления в системе 
наклонений, что и определяет их экспрессивную 
окраску.

Повелительное наклонение принадлежит 
преимущественно разговорной речи и проникает в 
те книжные стили, которые открыты для ее влияния.



Прямое наклонение

�Прямое наклонение – изъявительное 
наклонение (индикатив), служит для 
объективной передачи факта действия по 
отношению к действительности.
�  Вчера мы посетили музей.



Косвенное наклонение

� Косвенные наклонения – повелительное (императив) и 
сослагательное (коньюктив), служат для выражения 
ирреального действия, которое может не 
совпадать с действительностью. 

� Поздравь Машу с праздником! 
� Я прочитал бы эту книгу завтра, но иду на тренировку.



Изъявительное наклонение

�  выражает действие прошлого, настоящего либо 
будущего времени, которое фактически протекает 
в действительности 

� Я сделаю домашнее задание во вторник.



Повелительное наклонение

�выражает приказание, побуждение 
или просьбу к совершению действия
�Сделай домашнее задание завтра.



Способы образования

� Форма 2-го лица ед. ч. образуется от основы настоящего 
(простого будущего) времени: 

� 1) присоединением суффикса -и: писать — пиш(ут) — пиш-и, 
решать— реш(ат) — реш-и    жить —жив(ут) —жив-и\

�  2) безаффиксным способом: бросать — бpocaj(ym) — 
бросай, мазать — маж(ут) — мажь. 



Так, форма повелительного наклонения в 
конструкциях, направленных к обобщенному лицу, 
означает невозможность действия: 
А попробуй скажи ему об этом. Куда там Жди от 
такого помощи, как же. Эти конструкции выражают 
невозможность побуждения и действия.

Повелительное наклонение может означать 
вынужденную необходимость действия: У нее нет 
ни дома, ни родных. Хочешь не хочешь, а иди и 
слушай разговоры. В подобных конструкциях 
отсутствует всякое побуждение



Не все глаголы образуют формы 
повелительного наклонения. 

Так, отсутствуют формы императива у 
глаголов слышать (недослышать, 
расслышать и др.), видеть, хотеть, мочь, 
гнить (прогнить, сгнить и др.), болеть 
(«испытывать боль»: рука болит), стоить, 
значить, предстоять, противостоять 



Большинство таких глаголов не образует формы 
повелительного наклонения по семантическим 
причинам: они обозначают процессы, которые не 
зависят от воли субъекта (темнеть, белеть, глупеть, 
недомогать и т. п.), которые невозможно осуществить 
по побуждению других [видеть, слышать и др.). 

Формы повелительного наклонения отсутствуют у 
безличных глаголов, которые обозначают процессы, 
совершающиеся без вмешательства деятеля (знобит, 
тошнит, морозит, светает и др.). 



Сочетания с частицами пусть (пускай), да имеют значение 
согласия, пожелания: 
Твой белый дом и тихий сад оставлю. Да будет жизнь пустынна 
и легка.
Пусть когда-нибудь имя мое Прочитают в учебнике дети, И, 
печальную повесть узнав, Пусть они улыбнутся лукаво.... 

Не бойтесь бурь! Пускай ударит в грудь Природы очистительная 
сила!  Да останется это между нами, прошу вас. 

Частица пускай имеет разговорный оттенок. Частицы пусть, да 
широко употребляются в торжественных пожеланиях, призывах: 
Да здравствует марксизм-ленинизм!



Значения форм повелительного 
наклонения

простое побуждение: — Пришел проститься.— Целуй сюда,— он показал 
щеку. Расскажи подробнее, время у нас есть.

 шутливо-ироническое побуждение: Кричи шибче, чтобы соседи 
услыхали, коли стыда в тебе нет.

категорическое приказание: — Оставьте это, слышите? Я не хочу. Не 
смейте говорить со мной так. Разве я дала вам право? Делай, как знаешь. 
Ступай! — приказала княгиня.

 запрещение: — Не заходите, она спит... Не беспокойте ее... . —Брось!—
резко сказал Егор. И еще раз сказал: — Брось. Садись 



5) у г р о з у: Ты у меня пикни только.

6) команду: Слушай мою команду! Постройся!  Шагай круче, целься 
лучше! 

7) позволение (разрешение): Ну мой друг, бог с тобой! поезжай, уж если 
тебя так тянет отсюда! Я не удерживаю. Ладно уж, беги.

8) пожелание: Крепни и славься! — говорит народ своей Советской 
Армии в канун ее славного юбилея. В формулах пожеланий: Будь 
здоров! Расти большой.!

9) призыв: Разворачивайтесь в марше!  Пионеры и школьники! Горячо 
любите Советскую Родину! Упорно овладевайте знаниями и трудовыми 
навыками! Готовьтесь стать активными борцами за дело Ленина, за 
коммунизм



10) наказ: Нам критика из года в год нужна, запомните, как 
человеку — кислород, как чистый воздух — комнате.

11) совет: Старайтесь спать не меньше 8 часов. Не 
наедайтесь на ночь. Утром сделайте зарядку, примите душ и 
энергично разотрите тело жестким полотенцем;

 12) предостережение, напутствие и напоминание: Смотрите 
же, берегите себя! Осторожно, не упади. Не разбей чашку;

 13) просьбу и мольбу: «Не стреляйте в белых лебедей/» 
Успокойся, я с тобой. Подумай обо мне, и я буду с тобой. 
Помоги мне, мать-земля! с Тишиной своей сосватай. 



� Формы императива могут сочетаться с  аффиксом -ка: 
� Сходи-ка, старуха, невестку проведать.
� Прочитайте-ка вот это,— он достал из кармана разорванный 

пакет. 

� В составе этих форм -ка имеет разные значения. Сочетаясь с 
основными формами императива, он чаще всего выражает 
просьбу, которая носит смягченный характер, придает ей окраску 
фамильярности (скажи-ка) 



Иногда используется частица «смотри»

 В сочетании с несовершенным видом она 
выражает «усиление приказания, требование 
сосредоточить внимание на исполнении 
действия.
 Да смотри, учись лучше.
А при форме совершенного вида выражает 
только усиленное предостережение:
 Смотри, не проговорись.



Сослагательное наклонение

� выражает действие, которое мыслится 
субъектом как возможное, желаемое, но 
зависящее от чего-либо
�  Я сделал бы домашнее задание сегодня, 

но иду гулять.



Способ образования

�Формы сослагательного наклонения 
образуются аналитическим путем — 
присоединением частицы бы к глагольной 
форме на -л.

�  Они изменяются по родам и числам



Частица бы часто находится после глагола, но 
может находиться и перед глаголом, может быть 
отделена от него другими членами предложения. 

Но чаще всего в предложении она стоит после 
первого слова. Легко сочетается с союзами хотя 
бы, если бы, лишь бы, как бы, когда бы, с 
частицей хоть бы. 
Я  волком бы выгрыз бюрократизм. 
Нет, я бы на это не решился.



Как определить наклонение глагола?

�  по его спрягаемой форме и 
контексту



Иногда глаголы одного наклонения 
употребляются в значении другого, т.е. 
формы отдельных наклонений могут 
заменять друг друга, выражая при этом 
различные оттенки желательности, 
необходимости, возможности, 
вынужденности, обусловленности 
действия.



Изъявительное наклонение может 
употребляться в значении повелительного
а) для выражения приглашения собеседника совершить совместные 
действия (форма 1-го лица мн.ч.) 
 Идём(те)  на прогулку!
 б) для выражения просьбы, пожелания в сочетании со 
словами пусть, да 
Пусть он пишет, пускай они придут; Да здравствует наша 
Родина! Пусть лучше я пропаду... Пускай уж я погибаю... 
 в) приказание, требование: 
Ты вот что: пошел-ка вон. Долой с квартиры! 
Дашь мне, Фирс, переодеться.



На площади праздник.
Побежали! (=давай побежим). 
Ты возьмешь книгу и положишь её на место! 
(=возьми, положи).

Зайдёшь ко мне вечером?
Немедленно прекратили разговоры!



Изъявительное в значении 
сослагательного

Чай не заперта в комнате была, встала 
да ушла.
(=встала бы, ушла бы). 



•Нечего долго об этом 
думать, сел да и написал ей 
письмо.



Сослагательное в значении повелительного:

Вы бы подождали её у входа (=подождите).

Ефим, ты бы пошёл к нему.

Вы бы меня угостили, что ли .
Слушай, сынка, сбегал бы ты к дяде Никифору, 
а? 



Повелительное в значении изъявительного:

А он возьми и скажи всю правду (=сказал).

Я ожидал его вечером, а он да и приди утром.
Его ждут, а он да и опоздай на целый час.

Вдруг приглянись (=приглянулась) мне девушка.

 Вот однажды отец и побей (=побил) меня в Балахне, а я и убег.
 И блесни (=блеснула) мне тут счастливая мысль.



Повелительное в значении сослагательного

Скажи он это мягче, никакого конфликта бы не было (=сказал 
бы).

Щепотки волосков Лиса не пожалей —
Остался б хвост у ней.
Приди ты раньше, мы бы успели на поезд.

Знай (=знал бы) я раньше, что у тебя есть такая прелесть, ни за 
что бы в те годы не ездил за границу .



Да будь я (=если бы я был) и негром 
преклонных годов, и то без унынья и лени я 
русский бы выучил только за то, что им 
разговаривал Ленин. 

Да отсюда, хоть три года скачи, ни до 
какого государства не доедешь.



Шел бы ты погулять.
Дети! Стали на носочки, повернулись 
направо!
А он возьми да побеги.
Знай я раньше, что у тебя есть такая 
прелесть, ни за что бы в те годы не ездил за 
границу.  
Ехать бы вам. 



Инфинитив способен заменять собой формы 
всех трех наклонений:
 а) изъявительного:
 Я было – жену бить..., а мастер – меня...

б) повелительного: Ну, молчать! Стыдитесь! 

 в) сослагательного:
 Работа будет... Вот бы поработать бы! 
 Проснуться бы  в ясное, тихое утро и 
почувствовать, что жить ты начал снова.



•Принять его, позвать, просить
Сказать, что дома...(п)

Весть важная! И если до народа
Она дойдет, то быть грозе великой! (п)

Поспать бы теперь!
Вздремнуть бы!  (с)

Дрозд горевать, тосковать. (и)

Не сносить тебе головы. (и. будущее время)

Вам хоть бы концерты давать (с)



 Определите случаи переносного употребления 
глагольных форм лица, наклонения, времени и 
укажите, какие грамматические значения они 
приобрели:

а) Да тут нелегкая дерни ее зайти в лавку.
 б) Раз-два, взяли!
 в) Не смей больше этого делать! Кому говорят!  
г) А ветер как гикнет, как мимо просвищет, как 
двинет барашком под звонкое днище!
 д) Плакали теперь мои денежки! 



Определите функцию члена предложения у 
инфинитива: 

а) Постоянное стремление угодить 
столоначальнику не покидало Илью Андреевича.
 б) Строить новые города – дело ответственное.
 в) Всем замолчать!
 г) Майор приказал укрепить блиндаж.
 д) Под вечер я зашел к батюшке проститься


